

Las jornadas del 56 y 57 deben ser una LECCION permanente para todos los COSTARRICENSES DIGNOS



Don Juan Rafael Mora

MORA frente a WALKER

Es decir, el sentido del honor y la libertad frente a la piratería y el ladronismo. Don Juanito Mora, Presidente de una pequeña nación centroamericana, constituida básicamente sobre el

concepto democrático surgido de la Revolución francesa. La nación que gobierna apenas ha comenzado a vivir la libertad, recién sacudido el yugo de la dominación española. Lentamente va emprendiendo el camino de su progreso. Hay tierra suficiente para sus hijos. La tierra es fértil y da buenas cosechas. No existen grandes mineros de metales preciosos que exciten la codicia de mando para lucrar desde él y hacerse de riquezas con facilidad. Ya los conquistadores españoles habían recorrido el territorio sin hallar las riquezas potosinas que esperaban descubrir en nuestras montañas. El gobernante de Costa Rica se encuentra con un pueblo dócil, amigo de la paz, católico, sin problema religioso agudo. Se encuentra con un pueblo surgido a la democracia casi sin lucha.

Los primeros pasos de la Independencia

Uno que otro brote de reaccionarismo, de origen español o clerical, ha surgido en los 35 años de vida independiente, pero no ha prosperado. En 1812 un batallón de milicias de Costa Rica había ido a Nicaragua a ayudar a sofocar una insurrección de los patriotas nicaragüenses contra el gobierno español. Ya en 1823 los imperialistas de Cartago y de Heredia encontraron la oposición a sus ideas en los republicanos de San José y de Alajuela y el conflicto dió origen a la primera lucha civil que tuvo por escenario el Alto de Ochomogo. En 1824 la Asamblea Constituyente reunida en Guatemala decretó la Carta

Fundamental de la Federación centroamericana, en la que se consignaron las garantías individuales, libertad de pensamiento, de palabra, de imprenta, abolición de privilegios, títulos de nobleza y de la condición de esclavo. El gobierno debía ser popular y representativo. Costa Rica aceptó esta Carta Fundamental. En el año 1824 es elegido como primer Jefe de Estado don Juan Mora Fernández. El comercio y la agricultura encontraron en él un decidido promotor. Entonces se rebaja a la mitad la contribución del diezmo, contribución onerosa que en 1815 había hecho que el Obispo de Nicaragua que también lo era de Costa Rica dictara pena de excomunión, acompañada de terribles maldiciones, contra nuestros compatriotas que no pagaban ese tributo a las

arcas de la Iglesia y sepase que se pagaba esa contribución «por todos los ganados y productos de la tierra, por las aves domésticas, hortalizas, frutas, leche, huevos, miel, cera, y hasta por cosas tan insignificantes como jicaras y bejucos. El diezmo consistía en el pago de una décima parte del producto, por ej.: de diez terneros uno.» (R. Fernández Guardia.) Otro brote reaccionario fué la conspiración fraguada en Alajuela por José Zamora, teniente coronel español. Zamora fué derrotado y don Juan Mora lo hizo pasar por las armas. Más tarde, en 1836, el Presidente Carrillo derrota a Manuel Quijano que intenta apoderarse del Guanacaste, para entregarlo a Nicaragua.

Así lentamente la democracia se va afirmando en la conciencia popular.



General José María Cañas

El desarrollo del comercio y la Agricultura

El pueblo va teniendo confianza en su nueva estructura social y va adquiriendo al compás del progreso material, la conciencia. Pasa a la página 4a.

CUBO MAISOL

El producto nacional más popular por su calidad inimitable. Cómpralo Ud. en todas las pulperías del país.



El Producto Máximo De La Industria Nacional

El imperialismo y los plutócratas criollos tramaron y hicieron ejecutar el asesinato del gran presidente don Juan Rafael Mora

Don Juanito ejerció el mando en tres ocasiones. Sus enemigos no podían sufrir verlo elevado por tercera vez al poder. Mora mediante ciertas medidas tocó en los bolsillos de los adinerados, unas cuantas familias ricas que vieron cortados sus abusos en la especulación cuando el Gobernante creó un Banco Nacional. Naturalmente esto le atrajo la mala voluntad de ese sector y empezaron las conspiraciones para derrocarlo.

Consiguieron sus propósitos haciendo que lo traicionaran dos militares: Lorenzo Salazar y Maximino Blanco y fué proclamado presidente provisional y más tarde en propiedad un cuñado de Mora don José María Montealegre.

Mora con varios de sus parientes y partidarios fué desterrado. Viajó don Juanito por varios países. En los E. E. U. U. se dice que el presidente Buchanan sabiendo el prestigio de Mora, le insinuó la posibilidad de proclamarse con su venia Presidente de Centro América. Mora lo pensó y no aceptó, considerando indignas las condiciones expuestas por el Presidente Americano. Esta actitud levantada del presidente del 56 vale tanto como su proclama llamando a las armas a sus conciudadanos para defender la integridad nacional. Por supuesto que su nombre fue descartado para futuros planes de dominio yanqui en territorio centroamericano.

En 1860 los partidarios de Mora se apoderaron del puerto de Puntarenas y a los dos días desembarcaba en el don Juanito que venía con un grupo de partidarios costarricenses que lo habían acompañado en su destierro al Salvador. Entre los que lo acompañaban estaba el valiente General Cañas y su hermano don José Joaquín. El pueblo de Puntarenas lo recibió en triunfo. El gobierno mandó contra él una fuerza mandada por el general D. Máximo Blanco. Mora con su gente se atrincheró en la Angostura y fué derrotado. Se le apresó mediante una falsa promesa de salvar a sus partidarios y luego fue fusilado como lo fue también el general Cañas.

El pueblo de Costa Rica sabe que en la muerte de Mora se pusieron en juego fuerzas oscuras y extrañas influencias. El presidente Montealegre recibió peticiones para que perdonara la vida del ilustre patriota. El perdón se hizo aguardar mucho; había señores interesados en que se acabara con Mora. Se dice que cuando Montealegre al fin dió el perdón un correo encargado de llevarlo, don Camilo Mora Castillo, hijo del primer presidente Mora, fué detenido extrañamente en la garita por los soldados que allí tenía el gobierno y así fue que llegó tarde, dos horas después de que Mora caía atravesado por las balas. Esta ejecución sumaria y terrible fue hija de las

intrigas yanquis, de los intereses y odios personales. el pueblo de Costa Rica venera la memoria de Mora y Cañas y recuerda con profunda gratitud los eminentes servicios prestados por dos grandes ciudadanos a la patria.

Pero nosotros decimos que para honrar y venerar de verdad la memoria de tan eminentes patriotas, no es suficiente con levantarles estatuas, con cantarles himnos, con escribir sobre sus vidas ejemplares, sino algo más; es necesario batallar por lo que ellos batallaron por la independencia nacional. En nuestros días el imperialismo yanqui sigue tratando de despojarnos de nuestra independencia; su lucha es ahora la del doblar, la de las compañías monopolistas que nos arrebataban las riquezas y que supeditaban nuestro progreso a sus intereses monetarios. La lucha contra el imperialismo reclama de todos los costarricenses la vinculación con nuestro glorioso pasado a fin de que la sangre que ayer regó los campos de Santa Rosa Rivas y San Juan, no sea un sacrificio estéril, si no un legado de libertad y de independencia nacional.

LA MUEBLERIA DE ENRIQUE GÓMEZ

Se trasladó 125 vs. al sur de la Botica La Violeta Calle 8 entre Avenidas 2 y 4

Esta mueblería es la única especializada en vender comprar, cambiar y alquilar muebles. Teléfono 3396

Lo esperamos para que Ud. le ponga precio al mueble que necesite

Compre y Lea TRABAJO